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ПЛАН 

1. Принципы русской орфографии.

2. Гласные в корне слова. 

3. Гласные после шипящих и Ц в корнях, 
суффиксах и окончаниях.

4. Согласные в корне слова.



Орфоэпия. Расставьте ударения.

Апостроф, баловать, беленый, 
втридорога, газопровод, генезис, жалюзи, 
закупорить, завсегдатай, кашлянуть, 
диоптрия, обеспечение, кухонный, 
сторицей, танцовщица.



ЭТИМОЛОГИЯ СЛОВ

СЛОВО РОДСТВЕННЫЕ (СОВР.) РОДСТВЕННЫЕ (ЭТИМ.)

Здравствуйте Здравствуй Здоровье, здравие, 
дерево

До свидания Свидание Видеть

Спасибо -- Спаси Бог!

Привет Приветить, приветливый Ответ, совет, завет.

Счастье Счастливый Часть, участь 

Целовать Поцелуй Целить, целый

Обожать Обожаю, обожаемый… Бог











Гласные после шипящих и Ц

• После ж, ш, ч, щ, ц пишутся буквы а, у
(не пишутся буквы я, ю): 
жаль, Жанна, межа, час, свеча, молча, площадка, 
плаща, жуткий, скажу, шум, большущий, отцу.
Искл.: жюри, жюльен, брошюра, парашют, Жюль.
• После ж, ш, ч, щ пишется буква и (не пишется ы): 
жир, рыжик, скажи, межиздательский,  чистый, 
шить, камыши.



Правописание О-Ё после шипящих и Ц

КОРЕНЬ
О , Ё // Е

СУФФИКС, ОКОНЧАНИЕ

ОТ  ГЛАГОЛОВ
Ё

НЕ ОТ ГЛАГОЛОВ
О

ШЁПОТ ШЕПЧЕТ 
ДЕШЁВЫЙ  ДЕШЕВЛЕ

ШОВ, КРЫЖОВНИК, 
ШОРОХ, ОБЖОРА 
(нет чередования)

ЛГАТЬ  ЛЖЁТ
РЕШИТЬ   РШЁННЫЙ
ТУШИТЬ   ТУШЁНКА
СГУСТИТЬ   СГУЩЁНКА

РУКА   РУЧОНКА
ХОЛСТ  ХОЛЩОВЫЙ
ВРАЧ  ВРАЧОМ
ДУША  ДУШОЙ
ОБЩИЙ   ОБЩО

ПОДЖЁГ сарай
ОЖОГ  второй степени

ПОСЛЕ  Ц ПОД УДАР. ВСЕГДА О: ТАНЦОР, ОБЛИЦОВКА
ВСЕГДА -ОК-: ПРЫЖОК, СУЧОК



Иностранные слова и метод транслитерации

КОРЕНЬ СУФФИКС   - ЁР-

ВСЕГДА  - О

шоколад, 
цоколь, 
шокировать

-ёр- - лицо, производящее действие, или 
предмет, с помощью которого действие 
произведено.

дирижёр,
стажёр,
ретушёр  



Логические шаги
1. Определите, в какой части слова есть проблема.
2. Если в корне, подберите проверочное слово (есть 

чередование с Е – пишите Е). Если проверочного нет, 
пишите О.

3. Если проблема за корнем, определите, от какого слова 
образовано проверяемое: если от глагола – пишите Ё, 
если не от глагола – О.

4. Помните об иностранных словах!
5. Обратите внимание на контекст слов с корнями 

ЖОГ//ЖЁГ.



Упражнение

А. Бесш…вный, кош…лка, бессч…тный, тяж…лый, 
ч…порный, ж…рнов, ж…сткий, обж…ра, 
молодож…ны, пощ…чина.

Б. Ш…колад, ш…ссе, маж…рный, анч…ус, крюш…н, 
капюш…н, ж…нглёр, герц…г.

В. Морж…вый, перч…ный, юбч…нка, девч…нка, 
ноч…вка, стаж…р, врач…м, общ…, лиш…н, 
тренаж…р.

Г. Корч…ванный, печ…ный, лж…т, ключ…м, горяч…, 
обреч…нно, туш…нка, чуж…й, плащ…м, 
зараж…нный.   



Правописание И/Ы после Ц

а) русские слова: Ы

б) иноязычные слова: И

КОРЕНЬ СУФФИКС, ОКОНЧАНИЕ

Цыган на цыпочках цыплёнку 
цыкнул: «Цыц!»

сестрицын, Царицыно
ровесницы, у птицы

КОРЕНЬ СУФФИКС

Цирк, цитата Станция, инфляция, 
музицировать, католицизм



Царицыно



Упражнение
Ц..фровая запись, ц..ганский табор, ц..плячий
выводок, позиц..онная игра, ц..ркулярная пила, куц..й
хвост, знаменитый аукц..он, панц..рь для воина,
ц..трусовые культуры, ц..ферблат часов, номер
гостиниц.., дирекц..я фабрики, круглолиц..й мальчик,
жареный ц..пленок, геологическая экспедиц..я,
мощная ц..тадель, ходить на ц..почках, древняя
ц..вилизац..я, милиц..я, сильный ц..клон, круглая
ц..фра, заболеть ц..нгой, купить ц..ркуль, шуба из
ц..гейки.



Звонкие и глухие согласные
Правило. Для проверки написания согласной необходимо 
подобрать родственное слово (или изменить форму слова) 
таким образом, чтобы за проверяемым согласным стоял гласный 
звук или согласный р, л, м, н.
Медовая коврижка (коврижек)
За столом разместились попарно, то есть мужчины 
вперемежку с женщинами.
Васильки росли вперемешку с клевером.

Если согласный нельзя проверить, то написание проверяется по 
словарю: отверстие, вокзал.



Непроизносимые согласные

Агентство – агент

Безвестный – известие

Безгласный – голоса

Горестный – горести

Послать – посылать

Постлать – постелить 







Упражнение 

1.Тут, на плитах и на жаровнях, жарились и варились, шипя,
разные я...ства. 2. Звук равномерно усиливался и, дойдя до
совершенной я...ственности, так же равномерно стал
ослабевать. 3. Всё мое семейство здра...ствует и шлёт вам
поклон. 4. Осень в этом году была поздняя. 5. Еще двести
шагов — и мы в безопас…ности. 6. Уча...ствовал он и в
славной Бородинской битве, покрыв себя неувядаемой
славой. 7. Пахло пересохшей горячей глиной и близким
пас...бищем, с которого недавно угнали скот. 8. Эскадра
че...ствовала своих героев. 9. Солдаты с небескорыс...ным
любопытством следили за тем, куда самолёты полетят.



Двойные согласные

Россия, русский, ссора

Вожжи, дрожжи, жужжать, жжёный, 
можжевельник

Иноязычные: компромисс, телеграмма, грамм, 
тонна, эффект, симметрия, кристалл

Но: адрес, офис, офицер, десерт  



Упражнение

Задание. От данных существительных образуйте 
прилагательные или глаголы.
Агрессор, апелляция, аппетит, ассистент, грамматика, 
грипп, дискуссия, иллюзия, иллюминация, 
иллюстрация, интеллигенция, касса, класс, коллегия, 
коллектив, колосс, комиссия, комментарий, 
коммунизм, корреспондент, либретто, масса, металл, 
оппозиция, параллель, пассажир, пассив, пессимизм, 
прогресс, профессия, территория, эффект.



Вставьте пропущенные буквы.

З..ря разг..рается. Скоро луч солнца к..снётся в…рхушек д…ревьев и
позол..тит бл..стящее зерк..ло оз..ра. В б..гряном пламени
разв..вается флаг над лагерем. Юные обитатели лагеря поднимаются,
ак..уратно заст..лают свои постели, соб..раются на спортивной
площадке и г..товятся к зарядке. По к..манде «Р..вняйсь!» ребята
словно зам..рают, и заря…ка нач..нается. В воздухе м…лькают
заг..релые руки, коротко стриженные головы ритмично накл..няются,
а кончики пальцев рук к..саются земли.
После заря..ки дети вра…сыпную бегут к озеру, огл..шая берег
звонкими во..гл..сами. Умелые пл..вцы доб..раются до пл..вучего
плота с шалашом, но, услышав окрик вожатого, нехотя
возвр..щаются. После купания нужно ра..тереться полотенцем:
обт..рание укр…пляет и зак…ляет тело.



А какой аппетит разв…вается после купания! Каким
необычайно вкусным кажется печ…ный картофель, но
особенно вкусны оладьи, если м..кать их в сметану.
После завтрака следует потрудиться: выр…внять и
п…сыпать песком доро…ки р…скошного цветника, чтобы
они не пром…кали от вып…дающих довольно часто
дождей. Надо пр…полоть клумбы, пре..ставляющие
собой причудливые, искус..ные соч..тания
всевозможных цветов. Можно отправиться на опытный
участок, где выр…щены овощи, которые раньше не
р…сли на пе..чаной почве лагеря, а теперь
произр…стают с большим успехом. Юные огородники
соб…раются посв…тить себя любимому делу в будущем.



Тренировочный диктант
Утренняя заря разгорается. Скоро луч солнца коснется верхушек деревьев и позолотит блестящее
зеркало озера. В багряном пламени развевается флаг над лагерем. По зову горниста юные
обитатели лагеря поднимаются, аккуратно застилают свои постели, собираются на спортивной
площадке и готовятся к зарядке. По команде «Равняйсь!» ребята как бы замирают, и зарядка
начинается. В воздухе мелькают загорелые руки, коротко стриженные головы ритмично
наклоняются, а кончики пальцев рук касаются земли. После зарядки дети врассыпную бегут к
озеру, оглашая берег звонкими возгласами. Малыши, не умеющие плавать, купаются у самого
берега, а умелые пловцы добираются до плавучего плота с шалашом, но, услышав запрещение
вожатого, нехотя возвращаются. После купания рекомендуется растереться полотенцем:
обтирание укрепляет и закаляет тело. А какой аппетит развивается после купания! Каким
необычайно вкусным кажется печеный картофель, но особенно вкусны оладьи, если макать их в
сметану. После завтрака следует потрудиться на открытом воздухе: выровнять и посыпать песком
дорожки роскошного цветника, чтобы они не промокали от выпадающих довольно часто дождей.
Надо прополоть клумбы, представляющие собой причудливые, искусные сочетания
всевозможных цветов. Можно отправиться на опытный участок, где выращены овощи, которые
раньше не росли на песчаной почве лагеря, а теперь произрастают с большим успехом. Юные
огородники собираются посвятить себя любимому делу в будущем.


